

## **Desempleo juvenil de profesionales en Bolivia**

Opinión elaborada por: Msc. Ing. Christian Marbel Vega Mamani

CEO en Nean Innovations S.R.L.

El desempleo es un fenómeno que se está expandiendo sobre todo el territorio nacional debido a la creciente oferta de jóvenes que continúan estudiando las carreras copadas como ingeniería comercial, contabilidad, derecho, por decir algunas. Asimismo la cantidad de empresas es pequeña ya que de acuerdo a los datos de FUNDEMPRESA, del total de empresas registradas en el registro de comercio a octubre del presente año (109.624 unidades), el 84% correspondía a empresas unipersonales (91.618 unidades), quedando solamente el 12% de empresas S.R.L.<sup>1</sup> y S.A.<sup>2</sup> donde ya existe personal de planta y el ingreso es complicado a menos que te resignes a recuperar tu inversión en tu profesión, pidiendo salarios mínimos.

Otro factor importante a considerar es el doble aguinaldo que provocó efectos como la desaparición y cierre de pequeñas y medianas empresas que se vieron obligadas a tomar esa medida por el gasto significativo y permanente que se dio desde diciembre del año pasado (2013), estas empresas tomarán el rumbo informal o reducirán drásticamente el personal provocando una mayor tasa de desempleo. La Federación de Empresarios de La Paz ha asegurado que el 90 % de las empresas de esta región no pueden pagarlo.<sup>3</sup>

La población de jóvenes desempleados se ven obligados con estos efectos a tomar la ruta del mercado informal, ya sea de pasantes, ayudantes, asistentes, docentes en diversos institutos percibiendo ingresos marginales y sin ningún beneficio laboral como AFP, seguro médico, aguinaldo.

Por otro lado en Bolivia no hay ningún incentivo de generar empresas con factores como el doble aguinaldo e impuestos. Una empresa que recién sale al mercado ya se enfrenta a dichos costos teniendo pocas posibilidades de crecimiento en contraposición como sucede en otros

---

<sup>1</sup> Sociedad de Responsabilidad Limitada

<sup>2</sup> Sociedad Anónima

<sup>3</sup> emebol.com

países como Chile que posee “startups” (<http://startupchile.org>) de ayuda del gobierno para que los emprendedores de todo el mundo participen y se establezcan en Chile para crear y hacer crecer sus empresas ahí, con beneficios como subvenciones, créditos a fondo perdido, bajos o nulos impuestos a los 2 años de vida, entre otros.

Hace unos 2 años realizamos la creación de una empresa “Neon Innovations S.R.L.” creada desde el 10 de julio del 2012 y la tenemos difícil cada mes acumulando crédito fiscal para no tener que pagar por los pocos ingresos que generamos y que mantienen a flote el emprendimiento, ahora con el doble aguinaldo nos vemos forzados a hacer peripecias para seguir adelante, prácticamente viviendo al filo invirtiendo tiempo, dinero para hacer este sueño realidad en este escenario que no pinta muy bien para todos los empresarios que queremos iniciar y generar empleo en nuestro país.

El año pasado hubo un evento al cual asistí denominado “Construcción de políticas públicas para MyPES en el marco de la economía plural: hacia una agenda de cooperación entre actores” realizada por el Ministerio de Desarrollo Productivo y el PNUD. El seminario me hizo ver una vez más el apoyo y respaldo que brindan los países extranjeros como Paraguay, Uruguay, Brasil, Argentina, Perú a los emprendedores jóvenes, con muchos beneficios especiales y brindándoles un clima de crecimiento donde les facilitan la ubicación, proveedores, redes de distribución y exención de impuestos los primeros años.

Otro tema es que las grandes oportunidades para inversionistas privados se ven truncados por la invasiva intervención del estado como EMAPA, DELAPAZ, EPSAS, YPF, ENTEL que no permiten una competencia justa lo cual no permite diversificar mercados provocando a largo plazo grandes monopolios administrados por el Estado lo cual no es la función que debería cumplir.

## **Conclusiones**

- Se deben impulsar el optar por otras carreras menos exploradas como mecatronica, ing. ambiental, ing. bioquímica, ing. de alimentos, así como carreras técnicas.
- Se deben implementar más políticas y beneficios por parte del estado para permitir el crecimiento y desarrollo de las empresas emergentes.

- El gobierno debería plantearse lanzar startups para captar profesionales de todo el mundo para que vengan a Bolivia a emprender y desarrollar empresas que generen ingresos para tener una economía más heterogénea<sup>4</sup>.

---

<sup>4</sup> En términos de sectores productivos